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 المحاضرة الثانية

 الفعل غير الثلاثيأبنية مصادر 

  : تمهيد

فنا على أبنية مصادر الفعل الثلاثي ودلالة كل بناء، نحب أن نعرف من خلال هذه بعدما تعر  

 .  طريقة صياغة هذه الأبنيةة أبنية الفعل غير الثلاثي و الحص  

 ثلاثي:صياغة مصدر من فعل غير 

على ، بطريقة قياسية، أي أن ها تخضع لقواعد مضبوطة ةصاغ مصادر الأفعال غير الثلاثيت   

 الآتي:وتكون على النحو ، خلاف صياغة الفعل الثلاثي

 أ مصدر الفعل الرباعي

أنة. دحرج              م  مثل طمأن ط   فَعْللَةٌَ()( مصدره، فَعْلَلَ ي صاغ مصدر الفعل الرباعي )

باعي بناء واحد هو )فعللة( نحو زخرفة، مصدرالفعل الر   ، ذاك أن  "رةث  ع  جة .بعثر  ب  ر  ح  د  

 عندما يكون ؛وفي المضاعف مثل )زلزل( يأتي على )فعلال(أيضا فيقال: زلزلة وزلزال"

باعي المجرد مضعفا؛ أي فاؤه ولامه الأولى من جنس واحد، وعينه ولامه الثانية من  الر 

س  لال(عْ )ف  و )فَعْلَلةٌَ(مصدره يكون على صيغة  جنس واحد. فإن   و  س  ةٌ(  -، مثال: و  س  و  س   -)و 

 اسا زلزل زلزالا و  س  و  

 ب مصدر الثلاثي المزيد بالهمزة )أفعل (

، أخرج ا  امر  ك  إ  -مثال: أكرم ال(عْ فْ إ  العين فوزن مصدره هو، )ذا كان صحيح إفعل أفعل 

ا اذا كان معتلا فإن مصدره هو   ة أناب إنابة.. إشارة إشارة ام  ق  نحو أقام..إ   ة(الَ فَ )إ  إخراجا، أم 

 ج  مصدر الثلاثي المزيد بالتضعيف )فعّل (

 )فعّل(مصدر الفعل مضعف العين' المزيد بتضعيف العين 

، قد س تقديسا  كب ر ا  يحب  س  ت   -ح  ب  ، مثال: س   يل(ع  فْ )تَ م يكون مصدره لاإذا كان صحيح ال -

 تكبيرا كل م تكليما .
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م يكون مصدره لاذا كان معتل الإ( ل  ع  مصدر الفعل مضعف العين' المزيد بتضعيف العين )ف  

 ية نم ى تنمية زك ى تزكية .ب  ر  ى ت  ب  نحو ر   ة(لَ ع  فْ )تَ على وزن 

ل(  ذا كان مهموز اللام يكون إمصدر الفعل مضعف العين' المزيد بتضعيف العين )فع 

 تهنئة . -أتخطئة هن   أتهيئا تهيئة خط   أ  ي  ( ه  ةلَ ع  فْ تَ و) يل(ع  فْ )تَ مصدره على وزن 

 ل(اعَ لف )فَ د/ مصدر الثلاثي المزيد بالأ

، )ولا يجوز ة  ش  اق  ن  وم   ا  اشق  ن   -ش  اق  لة مثال: ن  اع  ف  ال وم  ع  يكون مصدره القياسي على وزن، ف  

 مياسرة. -فعال مع الأفعال التي فاؤها ياء(ياسر

 مصدر ماكان على خمسة أحرف    

   جا  ر  ح  د  ت   ج  ر  ح  د  ت     لاا ل  عْ فَ تَ هو   لَ لَ عْ فَ تَ مصدر فعل، 1-

ر ما قبل )وإذا كان معتل الأخير، يقلب حرف العلة ياء، ويكس ا  مد  ق  ت  -مد  ق  ت    لاا ع  فَ تَ   لع  فَ تَ مصدر 

 .ن  تأن-آخره( مثال: ، تأنى

لا   لاا اع  فَ تَ مصدره، ، لَ اعَ فَ تَ   اس  ر  ل  ت  اس  ر  )وإذا كان معتل الأخير تقلب حرف العلة ياء  مثل ت 

 تمادي.-تقادم، تمادى-ويكسر ما قبل آخره( تقادم

اسا  اشتركافْت عَالا ، مصدره، افْتَعَلَ  ت ب  ب س  اق  ت   اشتراك-، مثال اق 

لال، مصدره، افْعَلّ  ر  افْع  م  ا.-، مثال اح  ار  ر  م   اح 

ا   انطلقانْف عَالا  ، مصدرهانْفَعَلَ  اك  م  ه  ك  ان  م  ه   انطلاق-، مثال: ان 

الفعل الزائد عن ثلاثة  لمصادرقاعدة سهلة عامة ، يمكن اعتماد أن ه يبدو من خلال ماسبق 

ألفا قبل آخر أن نزيد ، وهي: لكافية ا شرحها في قد -في واقع الأمر- الرضيكان أحرف 

الفعل الماضي وبكسر أوله إن كان  قبل الآخر متحركان، فنقول في أفعل : إفعال، وفي 

ال، و إن كا ل : ف ع  لال ، وفي ف اع  اني ل والث  متحركات كسرنا الأو   ةقبل الآخرثلاثن فعلل : ف ع 

ال، وفي استف عل : استفعال، ويخالف هذه منها، فنقول  ع  ف عال، وفي افعل: اف  ل: ان  ف ع  في ان 

ل، وتفعلل، وتفاعل ل  وتفع   .القاعدة ما كان على وزن فع 
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و أساليب تيسير سبل الوصول إليها  ومما ينبغي الت نبيه إليه ونحن نتحد ث عن هذه المصادر

كان  على وزن  ، فإن  وصل  خماسيا  وفاؤه واو وء بهمزةأن ه إذا كان الفعل المبد وتحديدها،

قى ، و إن كان على وزن )افتعل(قلبت واوه تاء و أدغمت في تاء الافتعال ، نحو ات صل  وات  

ا)انفعل( أتى مصدره على القاعدة وبقيت واوه على حالها، نحو ان   ان  ز  و  ن ان  ز   و 

 مصدر ماكان على ستة أحرف:

مصدرها على وزن الفعل مع كسر الحرف  يأتيوصل   المبدوءة بهمزةداسية الأفعال الس  

 تي:  لف قبل الحرف الأخير وهي على النحو الآأالثالث  وزيادة 

ن  ت  مثال: اس   ال(عَ فْ ت  اسْ ، مصدرها )ل  ع  ف  ت  اس   س  ا .ت  اس  –ح  ان  س   ح 

تفاد استقام (  استفاد اس)استفالةن كان استفعل معتل العين فان مصدره يكون على وزن إف

 استقامة استعاذ استعاذة ) حذفت عينه وعوض عنها تاء التأنيث(

 ة..ام  ق  ت  اس   -ام  ق  ت  ، مثال: ، اس  ة(الَ عَ ت  )اسْ استعال، مصدرها، ، 

 .لالح  م  اض  -ل  ح  م  ، مثال: اض  (لا لاّ ع  )افْ ، مصدره، ل  ل  ع  اف  

 ابا  يش  ش  اع   ب  ش  و  ش  اخشوشن اخشيشانا اع   (الا يعَ ع  )افْ  ل  ع  و  ع  اف  

ل  ط اعلو   )افعوّال(افعو   اط: كاعلو 

 


